

"Memoria I Asamblea General de la Red de Mujeres Afrolatinoamericanas, Afrocaribeñas y de la Diáspora, Colón, Panamá, del 26 al 30 abril de 2008 ", Red de Mujeres Afrolatinoamericanas, Afrocaribeñas y la Diáspora, Managua, Nicaragua, 25 de junio de 2008.

I.- INTRODUCCIÓN.



Participantes en la Asamblea

Coordinación Regional de la Red de Mujeres Afrolatinoamericanas, Afrocaribeñas y de la Diáspora, en cumplimiento del acuerdo asumido en el Encuentro realizado en el mes de noviembre del año 2007 en Managua, Nicaragua, convocó a esta primera Asamblea General de la

Red con los propósitos de analizar y aprobar: El Informe 2007 – 2008 de la gestión de la Coordinación Regional, el Plan Estratégico, los Estatutos de la Red, y la elección o ratificación de la Coordinación Regional.

Esta Asamblea General contó con la participación de 120 mujeres provenientes de 21 países de América Latina, el Caribe, y de la Diáspora particularmente radicada en los Estados Unidos.

En los meses previos a la Asamblea se realizaron esfuerzos nacionales y subregionales que permitieron el análisis del Plan Estratégico y de los Estatutos, así como la elección de las delegadas a esta Asamblea.

Tanto la preparación metodológica como la convocatoria a la Asamblea General, estuvo a cargo de las integrantes de la Coordinación Regional, quienes además se distribuyeron la responsabilidad de gestionar los recursos necesarios para asegurar los gastos de movilización, alojamiento y material de trabajo, para los procesos nacionales. La Coordinadora General gestionó los recursos financieros para la realización de esta Primera Asamblea.

Este esfuerzo compartido y participativo hizo posible la realización exitosa de la Primera Asamblea de la Red, contribuyendo con su proceso de fortalecimiento interno y de

revitalización de su proyección pública, como protagonista de la historia que construyen, a viva voz, las mujeres afrodescendientes de América Latina, el Caribe y la Diáspora.

II.- BIENVENIDA A CARGO DE DOROTEA WILSON THATUM, COORDINADORA GENERAL.

Bienvenidas hermanas Afrodescendientes de Brasil, Colombia, Cuba, Puerto Rico, Ecuador, Uruguay, Argentina, Venezuela, Haití, República Dominicana, Perú, Estados Unidos, Chile, México, Bolivia, hermanas centroamericanas de Honduras, Belice, Guatemala, Costa Rica, Nicaragua y nuestras grandes anfitrionas: las panameñas.

También quiero dar la bienvenida a las y los representantes de la Cooperación Internacional que sin su aporte solidario político y económico hubiese sido un poco difícil encontrarnos aquí, en este lugar del Caribe: el histórico Colón con todo su patrimonio cultural, lingüístico y ancestral.

¿Quiénes llegamos acá?

Llegamos mujeres provenientes de diferentes lugares y sectores, dentro del movimiento afrodescendiente que luchamos contra el racismo, la discriminación, la exclusión, la xenofobia, el sexismo, la pobreza y toda forma conexas de discriminación.

Fue un largo caminar en una ruta trazada por nuestras diosas, nuestras ancestras, nuestras mentoras, guiadas por nuestras propias luces en el construir a viva voz nuestra historia desde la Red de mujeres afrolatinas, afrocaribeñas y de la diáspora.

Es la historia que significa la historia de nuestras madres, abuelas, tías, hermanas, mujeres líderes y mujeres en lucha por la no discriminación.

Esta jornada de trabajo será intensiva y holística, en ella deberemos tener presente la situación socio económica que enfrentamos, el contexto político, nuestra cultura y espiritualidad, y, por ello debemos invocar a nuestras diosas y a nuestras antecesoras que

lucharon en contra de la esclavitud, y por un mundo sin exclusiones, un mundo con equidad, con justicia social, inclusiva, tolerante, un mundo mejor para la población afrodescendiente y muy en especial para nosotras las mujeres, con democracia para todas y todos.

Nos nutrimos de las mujeres Afrodescendientes luchadoras en América Latina, el Caribe y la diáspora cuya población afrodescendiente ha luchado históricamente contra la esclavitud y por construir una sociedad mejor para todas y todos.

El objetivo principal de esta Asamblea es el de fortalecer, consensuar y aprobar nuestros estatutos y funcionamiento como Red, para articularnos en nuestro quehacer político cotidiano en el ámbito local, nacional, regional e internacional.

Para ello vamos a consensuar y compartir las diferentes y diversas miradas sobre el contexto regional y nacional, igualmente vamos a organizarnos y aprobar un instrumento fundamental como es el Plan Estratégico de la Red 2007 – 2010 y el Plan Operativo 2008 - 2009, por ello será necesario la estructura organizativa y funcional donde todas podamos aportar desde nuestras propias agendas, en los espacios e instancias que definimos en nuestro Plan estratégico.

Otro tema que nos convoca con esta Primer Asamblea es continuar fortaleciendo nuestra Red, con la revisión de objetivos, principios, prioridades, actividades y estructura.

En América Latina y el Caribe el movimiento de mujeres afrodescendientes se visibiliza y se construye a finales de los años setenta cuestionando el racismo dentro del feminismo y el sexismo dentro del movimiento negro.

En el proceso de articulación y construcción de identidad, las mujeres negras hemos pasado por diferentes momentos, desde el proceso de identidad política, pasando al trabajo político hacia fuera y luego hacia la articulación nacional, regional e internacional.

Nos corresponde avanzar en el fortalecimiento de nuestros espacios desde la sociedad civil y concretamente la Red de Mujeres Afrodescendientes. Así, hermanas, estos cuatro días que sean para nosotras de muchos aportes, propuestas, energía positiva, y que logremos consensos para continuar avanzando en nuestros propósitos y agendas.

Esta Coordinación General y la Coordinación Regional ponen a disposición de esta Asamblea la decisión de elegir, reelegir o validar la estructura actual, esto pasa necesariamente por el proceso de elecciones que tendremos el día lunes 28 de abril.

Antes de concluir quiero agradecer en nombre de todas, a Linda Kolko de la Fundación Interamericana, Alma Jenkins de UNICEF, Marcela Suazo de UNFPA, a María Inés Barboza de UNIFEM, a Carlos Quezada de Global Rigths. Nuestro agradecimiento por el apoyo brindado a este encuentro.

Las invito a continuar construyendo nuestra historia a viva voz, al compromiso compartido, a juntar nuestras miradas y enriquecer nuestra lucha a lo largo del continente americano, del Caribe y de la diáspora.

Muchas Gracias.

III.- AGENDA DE LA PRIMERA ASAMBLEA.

La agenda para los tres días intensivos de trabajo, estuvo centrada en los siguientes aspectos:

- 1.- Compartir análisis de contexto de cada una de las subregiones representadas.
- 2.- Presentar y aprobar el Plan Estratégico de la Red; así como su plan operativo para el 2008 - 2009.
- 3.- Aprobación de los Estatutos de la Red.

4.- Elección de la Coordinación Regional, la Coordinadora General, y las Enlaces Nacionales.

5.- Intercambio con agencias del Sistema de Naciones Unidas, IAF y Global Right.

6.- Declaración Final de la Primera Asamblea General de la Red.

Como parte del intercambio cultural entre las participantes de la Asamblea, se incluyeron actividades culturales en la inauguración y la clausura. Además, se incluyó un intercambio con las mujeres afrodescendientes de la localidad de Porto Bello.

DESARROLLO DE LA AGENDA:

IV.- ANÁLISIS DE CONTEXTO

Región Andina: Bolivia, Colombia, Perú, Ecuador, y Venezuela. En el caso de Ecuador, Sonia Viveros señala entre los principales desafíos el machismo, el sexismo y el racismo. El desempleo, el analfabetismo, la pobreza y la desigualdad, representan problemas estructurales que requieren de múltiples y sostenidos esfuerzos.

La Red ha logrado mayores niveles de posicionamiento frente a estas opresiones milenarias. Han participado en diversas actividades nacionales y regionales entre las que destacan la X Conferencia Regional de la Mujeres (CEPAL), la Reunión de mecanismos de equidad racial y la reunión de la Red.

Así mismo, destaca la realización de la reunión nacional de la red y la participación en la reunión de la OEA en febrero del 2008, así como en la reunión de Mujeres y juventud y el encuentro sobre maternidad segura. Participaron en la reunión de organizaciones afrodescendientes para la preparación de un próximo encuentro de cuatro países andinos.

Norma Romero de Venezuela destaca entre los principales avances, la articulación para incidir en el Instituto de la Mujer, en el Ministerio de Educación y el Banco de Fomento, para que incorporen las demandas de las mujeres afrovenezolanas.

En el Perú, Cecilia Ramírez destaca los esfuerzos que están desarrollando para avanzar en el proceso de reactivación de la Red.

Región del Caribe: Cuba Haití, Puerto Rico, República Dominicana. Ana Irma Rivera recuerda que hablar de la región del caribe es hablar del Gran Caribe que es un amplio concepto que incluye a mas de 20 países con diversidad idiomática y cultural: Anglófonos, francófonos, hispano parlantes, entre otras. Esta realidad compleja y diversa requiere de mayores esfuerzos para investigar estas formas diversas de comunicación y las complejidades implicadas en sistemas de relaciones geopolíticas.

Deja como desafío para la Red no solo un mayor reconocimiento de las múltiples realidades del Caribe, sino, la necesidad de asegurar la participación de otras hermanas del caribe en las próximas actividades de la que se lleven a cabo como Red.

Región del Cono Sur

Brasil. Yurema Werneck en nombre de las delegadas que participaron por éste país en la Primera Asamblea, propone asumir como uno de los principales desafíos de la Red el de potenciar su liderazgo, ser protagonistas en la construcción de nuevas visiones del mundo desde las mujeres negras en diversos ámbitos (lucha contra el racismo, la pobreza y otras formas de discriminación).

Entre las principales acciones a desarrollar por la Red hace énfasis en la producción de conocimientos, retomar posicionamiento de Durban y Santiago de Chile, de cara al Foro Social Mundial (2009); fortalecer la Red como representante de un grupo de mujeres negras en la región.

Uruguay. Elizabeth Suárez destacó los esfuerzos realizado por la Red de Mujeres

Afrodescendientes en Uruguay, incluyendo a las mujeres jóvenes en la lucha contra la pobreza y el racismo.

Región Centroamericana

Belice. Philips Cayetano destaca como un logro el hecho de que por primera vez en su país cuentan con un Primer Ministro negro. Recuerda el carácter multilingüe y multidiverso de su país. Señala como fenómeno emergente la migración de comunidades no negras hacia Belice, lo que ha tenido como consecuencia la variación de las estadísticas de población. En el mismo sentido señala que el censo nacional no diferencia a los diferentes grupos que viven en el país lo que hace difícil hacer visible la situación de la población negra en su país.

Otros problemas destacados son los bajos salarios en las plantaciones bananeras, la migración hacia los Estados Unidos con el consecuente desarraigo de su cultura garífona, el tráfico de mujeres para la prostitución, y la prevalencia del VIH-SIDA.

Por otro lado destaca la existencia de un movimiento de mujeres el cual lleva 25 años de historia de lucha. A nivel del Estado cuentan con el Departamento de la Mujer que trabaja problemas tales como la violencia contra las mujeres, incluyendo la instalación de un refugio para mujeres. Desde el 2007 cuentan con una ley que sanciona este tipo de violencia.

Marva Fennel y Laura Wilson destacan en su exposición que, excepto en El Salvador, todos los países de la región tienen población Afrodescendiente. En la región norte están los Garífonas provenientes de África (Honduras, Belice, Nicaragua) y otros de origen antillano en Costa Rica y Panamá.

El incremento del VIH y SIDA, la alta incidencia de enfermedades, servicios de salud con barreras idiomáticas y culturales, la falta de oportunidades para jóvenes afrodescendientes, el rechazo al inglés criollo por parte de las instituciones educativas públicas, la participación política utilitaria por parte de los dirigentes.

Otros datos contenidos en el documento trabajado por las nicaragienses destacan que la profundización de las desigualdades sociales ubica a Centroamérica como la región más empobrecida de América Latina.

Según estimaciones del Banco Mundial (2006) como promedio el 37% de los y las centroamericanas son pobres y el 18% son extremadamente pobres. La fragilidad de las instituciones públicas, cada vez más corroídas por vicios de autoritarismo y corrupción, aumentan la brecha entre derechos formalmente consignados, y disfrute efectivos de los mismos por parte de la ciudadanía.

La profundización de la inseguridad ciudadana vinculada con la pobreza, pero también con el narcotráfico, encuentran un caldo de cultivo en la poca inversión que hacen los gobiernos centroamericanos en la promoción de los derechos humanos.

Los problemas medioambientales agudizados por el impacto del cambio climático, inciden en las posibilidades de sobrevivencia no solo desde el punto de vista económico sino social y cultural.

La escasez y encarecimiento de los precios de los alimentos que afecta de manera crítica a Mesoamérica, es también consecuencia del modelo neoliberal de producción que desestima la importancia de la producción agrícola. En Centroamérica el precio del maíz se ha duplicado. El Salvador y Nicaragua tienen un incremento severo en el precio de las tortillas.

La apertura comercial se da en condiciones de muchas desventajas acumuladas y con débil apoyo estatal para la pequeña y mediana producción de los países. En la agenda del TLC no se tomaron en cuenta aspectos de gran importancia para reducir la pobreza, tales como el respeto a los derechos humanos y laborales de trabajadoras y trabajadores asalariados, la protección del medio ambiente y la equidad de género. El CAFTA interfiere en los poderes legislativos para aprobar, derogar o modificar leyes nacionales, imponiendo plazos y mecanismos para legislar.

Las mujeres en general constituyen el cincuenta por ciento de los treinta y ocho millones de población centroamericana. Indicadores de participación en cargos electivos, salud sexual y reproductiva, empleo remunerado, acceso a recursos productivos, violencia, son entre los principales ámbitos en donde se expresa la discriminación por razones de género.

En todos los países de Centroamérica se advierte una clara tendencia de los gobiernos a aliarse con sectores conservadores y fundamentalistas en contra de los derechos de las mujeres sobre todo en el ámbito de la sexualidad y la reproducción. Ello se expresa en penalización del aborto terapéutico, la débil promoción de los métodos contraceptivos, la negativa a dar educación sexual. A la falta de autonomía de las mujeres sobre su capacidad reproductiva se suma el déficit en la cobertura y deterioro de la calidad de los servicios de salud pública.

En el ámbito socioeconómico según datos de la CEPAL el 51% de los hogares con jefatura femenina están ubicados en niveles de pobreza extrema, así mismo señala que del 21.9% de hogares que para el 2001 se encontraban en situación de pobreza en el área rural, el 72.9% tenían jefatura femenina.

Diáspora

Ivette Modestin destacó los orígenes diversos de las negras en la diáspora, la invisibilidad y desconocimiento de la historia negra en la comunidad latina en general, y el trabajo excesivo de las mujeres afrocentroamericanas para sostener a sus familias.

En cuanto a la proyección de la Red, esta tiene presencia en varios estados de los Estados Unidos. En su proyección enfrentan problemas similares a otras regiones. En general, hay coincidencia en la necesidad de construir como Red una agenda que dé cuenta de los principales problemas que enfrentan las mujeres afrolatinoamericanas, afrocaribeñas y de la diáspora, que incluyen aspectos tales como la pobreza, migración, violencia y VIH-SIDA

V.- PRESENTACIÓN Y APROBACIÓN DEL PLAN ESTRATÉGICO DE LA RED.

La Coordinadora General, Dorotea Wilson, presentó el Plan Estratégico formulado por la Coordinación Regional en agosto del 2007. Por su parte, las integrantes de la Red participantes en esta primera Asamblea General presentaron diversas propuestas para ser incorporadas en la misión, visión, objetivos y estrategias.

Después de hacer una clasificación de las propuestas correspondientes al ámbito regional y al ámbito nacional, las primeras fueron sometidas a discusión de la Asamblea y, una vez aprobadas por consenso, se incorporan en el nuevo texto de plan estratégico.

En torno a la identidad, misión, objetivos y estrategias de la Red, se incluyeron los siguientes aportes consensuados por la Asamblea General:

Identidad

Nuestra Red es un espacio de articulación y empoderamiento de las mujeres afrolatinoamericanas, afrocaribeñas y de la diáspora, para la construcción y reconocimiento de sociedades democráticas, equitativas, justas, multiculturales, libres de racismo, de discriminación racial, sexismo y de exclusión, y promoción de la interculturalidad.

Misión

Fortalecer la Red como espacio de desarrollo para la articulación, participación e incidencia política y social desde las mujeres afrocaribeñas, afrolatinas y de la diáspora para la lucha contra el racismo, la discriminación racial, el sexismo y la pobreza.

Objetivos

- 1.- Impulsar la construcción y consolidación de un movimiento amplio de mujeres afrocaribeñas, afrolatinoamericanas y de la diáspora, que incorpore las perspectivas étnicas, raciales y de género en el continente.
- 2.- Visibilizar la realidad de discriminación y violación de los derechos humanos que viven las mujeres afrodescendientes, en los ámbitos socioeconómicos, políticos y culturales.

3.- Incidir en instancias gubernamentales e intergubernamentales para la formulación e implementación de políticas públicas que afirmen modelos de desarrollo sustentado en el reconocimiento y respeto de las identidades étnicas, raciales y de género y las problemáticas comunes a toda la región entre las que se destacan la pobreza, la migración, la violencia contra las mujeres y el VIH-SIDA.

4.- Luchar por el cumplimiento de convenios y acuerdos internacionales que afirman los derechos de las mujeres Afrocaribeñas, Afrolatinoamericanas y de la Diáspora.

5.- Impulsar programas y proyectos que contribuyan al desarrollo integral de las mujeres afrocaribeñas, afrolatinoamericanas y de la diáspora.

6.- Impulsar un espacio de articulación de mujeres jóvenes afrolatinoamericanas, afrocaribeñas y de la diáspora integrantes de la Red, para el fortalecimiento de sus potencialidades, promoviendo la formación, reflexión y debates. Un espacio que transversalice la temática de las juventudes en las políticas y estrategias garantizando la representación de las jóvenes en las diferentes instancias de la Red.

Estrategias:

1.- Desarrollo organizacional.

2.- Sistema de planificación, monitoreo y evaluación.

3.- Formación y fortalecimiento de liderazgos.

4.- Gestión de recursos financieros.

5.- Incidencia y alianzas políticas estratégicas.

6.- Comunicación Horizontal (Que permita construir una visión multi e intercultural, así como, visibilizar a la población afrodescendiente y en particular a las mujeres, en su historia y situación actual).

7.- Valoración, recuperación y fortalecimiento del patrimonio y herencia cultural tangible e intangible que expresa nuestra afrodescendencia, incluyendo el respeto a las identidades

que se basan en la espiritualidad de origen africano, como parte de nuestra diversidad cultural en el continente.

Mapa de actoras y actores:

- 1.- Movimiento Afrolatinoamericano y afroamericano (diáspora).
- 2.- Parlamento Negro.
- 3.- Movimiento indígena.
- 4.- Agencias de Cooperación.
- 5.- Movimiento Feminista.
- 6.- Gobiernos.
- 7.- Medios de Comunicación.
- 8.- Consejo Nacional de la Raza.
- 9.- Movimiento latino en la diáspora.
- 10.- Mecanismos para la equidad racial en algunos países.
- 11.- Movimiento a favor de los derechos humanos.

Se incluyen como actoras y actores:

- 1.- Organismos No Gubernamentales.
- 2.- Universidades.
- 3.- Secretaría Iberoamericana
- 4.- Alianza Social Continental.
- 5.- Agencias del Sistema de Naciones Unidas.
- 6.- La priorización de actores esta en relación directa con la definición de acciones prioritarias para cada una de las estrategias.

Acciones que las miembras de la red impulsarán en cada país:

- 1.- Capacitar a mujeres afrodescendientes para promover su participación en puestos de elección popular de sus respectivos países.
- 2.- Creación de emisoras y/o programas radiales para divulgar y promover los derechos de las mujeres afrodescendientes.
- 3.- Promover acciones de educación étnica para afirmar el conocimiento de nuestra cultura ancestral. Realizar acciones de recuperación de nuestras historias dirigidas a jóvenes, niñas/os para preservar nuestra memoria histórica.
- 4.- Creación del centro de fomento humanístico para el intercambio de la diversidad de nuestras culturas (Colombia).
- 5.- Participar en la alianza Mujer, Fe y Desarrollo con el lema “Empoderar a la mujer es terminar con la pobreza”.
- 6.- Desarrollar acciones de sensibilización con los hombres afrodescendientes en torno a los derechos de las mujeres.
- 7.- Incluir como actividad la incidencia en la próxima ronda de censos de población (La Red hará incidencia en instancias intergubernamentales como la CEPAL).

V.- APROBACIÓN DE LOS ESTATUTOS DE LA RED.

El ejercicio de aprobación de la propuesta de Estatutos de la Red elaborado por la Coordinación Regional, fue facilitado por la compañera Ana Irma Rivera, el cual requirió de varias horas de trabajo del segundo día de la jornada.

Como parte de la metodología se acordó utilizar el método del consenso, el cual permite acercar posiciones en relación a los aspectos que se consideren vitales para el funcionamiento de la Red y la flexibilización de posturas en torno a aspecto menos relevantes. La meta era identificar claramente el consenso con la frase ¿Podemos convivir con esto?

Como documento adjunto a las memorias, se incluye los Estatutos de la Red aprobados por esta primera Asamblea General.

VII.- ELECCIÓN DE AUTORIDADES.

ELECCIÓN DE LA COORDINACIÓN REGIONAL DE LA RED.

La primer Asamblea General de la Red acordó por unanimidad la ratificación de la actual Coordinación Regional y Coordinadora General, así mismo, se acordó otorgarles un mandado de cuatro años a partir de la fecha de realización de la presente asamblea. Fueron ratificadas en sus cargos las compañeras:

- 1.- Coordinadora General Dorotea Wilson Thatum.
- 2.- Cono Sur, Brasil María de Jesús Moura.
- 3.- Cono Sur, Brasil Vera Fermiano.
- 4.- Cono Sur, Uruguay Elizabeth Suárez.
- 5.- Diáspora, Estados Unidos Ivette Modestín.
- 6.- Países Andinos, Venezuela Nirva Camacho.
- 7.- Países Andinos, Ecuador Sonia Viveros.
- 8.- Caribe, Puerto Rico Ana Irma Rivera.
- 9.- Centroamérica, Costa Rica Ann Mckinley.
- 10.- Centroamérica, Panamá Cecilia Moreno.

ELECCIÓN DE ENLACES NACIONALES.

Para esta elección cada delegación de país y algunas subregiones se reunieron para nombrar a sus respectivas enlaces. Las mismas fueron presentadas ante la Asamblea General. En el caso particular de Brasil, tomando en cuenta las dimensiones geográficas y demográficas del país, cuentan con seis enlaces nacionales más, dos compañeras que forman parte de la Coordinación Regional. Venezuela nombró dos enlaces nacionales.

Enlaces Nacionales electas:

Subregión del Caribe:

- 1.- República Dominicana: Marianela Carvajal Díaz.
- 2.- Puerto Rico: Jennifer Arriaga Rivera.
- 3.- Cuba: Gisela Arandia Covarrubias.
- 4.- Haití: Ann Marie Corrialán.

Subregión de Centroamérica:

- 1.- Honduras: Bertha Arzù.
- 2.- Nicaragua: ZadaSaphrey.
- 3.- Belice: Phyllis Cayetano.
- 4.- Costa Rica: Ingrid Lambert Millar.
- 5.- Panamá: Olga Cárdenas.
- 6.- Guatemala: Johanna Baltasar Álvarez.

Subregión Andina:

- 1.- Venezuela: Norma Romero.
- 2.- Venezuela: Blanca Escalona.
- 3.- Colombia: Nelly Murillo.

- 4.- Chile: AzenethBaez.
- 5.- Bolivia: Martha Inofuentes.
- 6.- Perú: Cecilia Ramírez Rivas.
- 7.- Ecuador: Barbarita Lara.

Subregión del Cono Sur:

- 1.- Uruguay: Elizabeth Suárez.
- 2.- Brasil, Sao Pablo: NilzaIraci.
- 3.- Brasil, Sao Pablo: Elida Miranda Dos Santos.
- 4.- Brasil, Pará: NilmaBenies.
- 5.- Brasil, Amapá: Mariabas Dores.
- 6.- Brasil, Rio de Janeiro: JuremaWernerck.

Diáspora

- 1.- Nueva York, Washington DC y Philadelphia: Miriam Jiménez Román.
- 2.- Atlanta, Carolina y Lousiana: Clemencia Lee.
- 3.- California, Texas: RhodaJonson.

VIII.- INTERCAMBIO CON AGENCIAS DEL SISTEMA DE NACIONES UNIDAS, IAF Y GLOBAL RIGHT.

Durante el tercer día de trabajo, representantes del Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer, UNIFEM, Fondo de Población de las Naciones Unidas, FNUAP, el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, UNICEF, presentaron a la Asamblea sus respectivas estrategias de trabajo, al final de las cuales, las participantes compartieron un conjunto de preocupaciones relativas a la necesidad de profundizar el compromiso de las Agencias del Sistema de Naciones Unidas en la lucha contra el racismo y formas conexas de discriminación que afectan a la población afrodescendiente y de manera particular a las mujeres.

Algunas preocupaciones expresadas por las participantes giraron en torno a los censos

poblacionales que no incluyen variables que permitan conocer la situación real de la población afrodescendiente en cada uno de nuestros países en términos cuantitativos y cualitativos, la participación de las mujeres jóvenes afrodescendientes en la toma de decisiones, la generación de empleo para jóvenes afrodescendientes, y la necesidad de profundizar los esfuerzos que realización las Agencias del Sistema de Naciones Unidas, para avanzar en el efectivo reconocimiento de los derechos de la población afrodescendientes por parte de los Estados de la región.

Se anexan las exposiciones de UNFPA Y UNIFEM.

La representante de la Fundación Interamericana (IAF), Linda B. Kolko, compartió con las participantes a la Asamblea un informe de las actividades desarrolladas por su institución en apoyo a la Red para avanzar en su fortalecimiento interno y en actividades de incidencia a nivel regional e internacional. Reafirmó el compromiso de la IAF en continuar apoyando las iniciativas desarrolladas por la Red.

Por su parte, el representante de Global Right, Carlos Quezada, compartió con las participantes en la Asamblea, las propuestas de su organización para fortalecer la labor de incidencia en la Organización de Estados Americanos (OEA), con el objetivo de avanzar en el reconocimiento de los derechos de las afrodescendientes. Recordó que la institución que representa es un medio para que actoras como la Red dispongan de la información necesaria para el desarrollo de acciones de cabildeo oportunas y efectivas.

IX.- APROBACIÓN DE LA DECLARACIÓN FINAL.

La primera Asamblea General de la Red de Mujeres Afrolatinoamericanas, Afrocaribeñas y de la Diáspora, aprueban por unanimidad la declaración final, la cual es parte integrante de esta memoria.

Fuente: Maricruz Carrasco